

Appel à communication

Colloque de l'Association pour la recherche qualitative (ARQ) en collaboration avec la revue Recherches qualitatives (RQ) dans le cadre de la section « Enjeux de la recherche » du 93^e Congrès de l'ACFAS

14 et 15 mai 2026

(En bimodal)

Enquêter au sein de terrains identifiés « inaccessibles »: enjeux et opportunités

Problématique

Des chercheurs identifient certains terrains comme étant « inaccessibles » pour diverses raisons : traumatismes collectifs, marginalisation des populations, sensibilité des sujets abordés, etc. (Garric, 2023; Silverio et al., 2022). L'étude clinique de Tuskegee réalisée à l'insu des personnes enquêtées rappelle que la recherche peut plus difficilement être dissociée de sa dimension éthique et que des erreurs du passé peuvent continuer d'alimenter la méfiance des communautés (Scharff *et al.*, 2010).

L'accès plus difficile à certains terrains impose donc une réflexion sur la légitimité et l'éthique des pratiques de recherche, sur l'élaboration de nouvelles méthodes d'accès et de construction des données, et, dans certains cas, la modification du terrain de recherche lui-même. Ces difficultés d'accès engagent en outre une réflexivité sur les principales médiations (théorique, méthodologique et ontologique) au fondement de l'activité de recherche qualitative et constitutives d'une éthique dans la recherche plutôt qu'une éthique prescriptive et protocolaire (Sabourin, 2009).

Objectifs

L'objectif spécifique du colloque de l'ARQ-RQ est d'interroger la notion même d'inaccessibilité, et les différentes significations qu'elle recouvre, à partir des différentes médiations. Les chercheurs sont confrontés à chaque moment de la recherche qualitative à des enjeux relationnels, émotionnels, institutionnels, théoriques, méthodologiques et éthiques. Nous proposons donc de les aborder suivant trois moments que nous distinguons analytiquement, mais qui sont imbriqués effectivement : 1) la **négociation ou l'intégration**; 2) le **temps de l'enquête**; 3) la **sortie du terrain** et une formalisation plus explicite des analyses par **l'écriture**. Chacun de ces moments interroge la notion d'inaccessibilité et sont autant de dimensions sur lesquelles les personnes participantes pourront réfléchir selon les médiations théoriques, méthodologiques ou ontologiques.

L'objectif général du colloque est de rassembler des chercheurs francophones, issus de divers horizons géographiques et disciplinaires, afin d'engager un dialogue autour du caractère "inaccessible" de leurs terrains de recherche, de confronter leurs approches et de proposer des outils théoriques,

méthodologiques et éthiques pour les appréhender. D'un point de vue intellectuel, le colloque vise ensuite à permettre un travail collectif de clarification des enjeux actuels relatifs à l'enquête dans des terrains présumés « sensibles ». En ratissant aussi largement que possible dans des lieux, des époques et des champs d'activité différents, le colloque permettra d'ouvrir la porte à un éventuel travail de cumul, soit de mise en rapport de différents travaux d'un point de vue tant théorique qu'empirique. Le colloque vise également à s'inscrire dans le processus d'élaboration d'un numéro de la revue *Recherches qualitatives* qui reprendra à son compte la thématique.

Pertinence

Le colloque s'intéresse plus particulièrement aux terrains dits « inaccessibles », qu'ils le soient en raison de leur complexité, de leur sensibilité ou de leur dangerosité. Ces situations soulèvent de nombreux enjeux éthiques, théoriques, méthodologiques et épistémologiques. L'objectif est d'approfondir la discussion sur les défis et les dilemmes liés à l'accès aux terrains de recherche francophone au Canada et ailleurs. Pour poursuivre la lancée initiée par le colloque de l'ARQ en 2023 sur la question de l'accès aux terrains de recherche et qui invitait les chercheurs à se concentrer sur un axe spécifique, cette nouvelle étape adopte une approche plus générale visant à problématiser les trois phases clés de la recherche: la **négociation**, l'**immersion** et la **sortie du terrain**, afin de mieux comprendre les stratégies déployées et les défis rencontrés dans des contextes d'inaccessibilité. Nous inviterons des chercheurs ayant mené des recherches sur de tels terrains à partager leurs expériences, en portant un regard réflexif sur les pratiques mises en œuvre. Enfin, ce colloque s'inscrit dans une dynamique de dialogue et de valorisation des travaux francophones, en particulier ceux réalisés au Canada et dans l'ensemble du monde francophone. Il vise à avancer les réflexions éthiques et méthodologiques autour des nouvelles approches et pratiques pour faciliter la recherche sur les terrains "inaccessibles".

Format

Le colloque se déroulera se déroulera en format bimodal (en présentiel à l'Université du Québec à Trois-Rivières et en ligne) sur deux journées complètes durant lesquelles nous prévoyons environ douze conférences (trois le matin et trois en après-midi, d'une durée de trente minutes chacune avec une période de discussion de trente minutes). Cette formule a été choisie, afin de favoriser la discussion entre personnes participantes.

Processus et critères de sélection (date limite de soumission: 13 février 2026)

Les contributions choisies devront faire état d'enjeux théoriques et épistémologiques, méthodologiques et empiriques reliés à l'enquête au sein de terrains réputés "inaccessibles" et seront évaluées à partir des critères suivants:

1. Pertinence avec la **problématique** du colloque
2. Interrogations méthodologiques obligatoires : explicitation des manières de construire la **catégorie** « inaccessible » à partir d'un corpus clairement délimité (littérature sociologique, enquêtes de terrain, etc.). Les réflexions de nature strictement philosophiques, partisanes et prescriptives ne seront pas acceptées suivant la visée de la recherche méthodologique.
3. Les propositions des communications ne doivent pas dépasser **1 500 caractères** (espaces comprises) avec **un titre de 180 caractères maximum** et être envoyées au plus tard le **13 février 2026** à info@recherche-qualitative.qc.ca.

4. Un comité scientifique évaluera les propositions soumises tout en ayant le souci de privilégier des communications qui reflètent une diversité de disciplines et qui correspondent au thème du colloque. L'annonce des propositions retenues sera communiquée début **mars 2026**.

Références

Garric, N., Longhi, J., Pugnière-Saavedra, F., & Rochaix, V. (2023). *Discours des terrains sensibles : recueil, analyse, intervention*. Presses universitaires de Franche-Comté

Sabourin, P. (2009). Une éthique de la connaissance sociologique? *Cahiers de recherche sociologique*, (48), 65–91. <https://doi.org/10.7202/039766ar>

Scharff, D. P., Mathews, K. J., Jackson, P., Hoffsuemmer, J., Martin, E., & Edwards, D. (2010). More than Tuskegee: understanding mistrust about research participation. *Journal of health care for the poor and underserved*, 21(3), 879-897.

Silverio, S et al. (2022). Sensitive, challenging, and difficult topics: Experiences and practical considerations for qualitative researchers. *International Journal of Qualitative Methods*, 21, 1–16. <https://doi-org.proxy.bib.uottawa.ca/10.1177/16094069221124739>.

Responsables du colloque

Frédéric Parent (parent.frederic@uqam.ca)

Paul Sabourin (paul.sabourin@umontreal.ca)

Maryame Ichiba (michi030@uottawa.ca)

Sandrine Carle-Landry(sandrine.carle-landry@umontreal.ca)

Hakima Moktary(hmokt050@uottawa.ca)

Ryder Gillspie (ryder.gillespie@umontreal.ca)